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第４号様式（第８条関係） 

 

議 事 録 

会議名 令和５年度第１回寒川町自殺対策計画推進協議会 

開催日時 令和５年８月１日(火)  午後２時～３時 

開催場所 本庁舎３階 議会第１、２会議室 

出席者名、 

欠席者名及び

傍聴者数 

＜協議会＞ 

出席者：桑原委員、伊吹委員、佐藤委員、小西委員、三留委員、大野委員、 

    野田委員、守村委員、稲葉委員 

欠席者：菅原委員、森井委員、下川委員、富樫委員 
 

＜連絡会＞ 

出席者：菊地町民部長、宮崎子育て支援課長、秋葉高齢介護課副主幹、 

    大平産業振興課長、高橋教育政策課長、黄木学校教育課長 

欠席者：原健康づくり課長 
 

事務局：菊地町民部長、尾畑町民窓口課長、三留町民窓口課副主幹 

    入江町民窓口課主事補 

傍聴者：なし 

議題 

（１）令和４年度 寒川町自殺対策事業実施結果について 

（２）次期計画（令和７年度～令和１０年度）策定にむけたアンケートの 

   実施について 

（３）その他 

決定事項 
・議事録承認委員は、輪番制。 

今回は、桑原委員及び伊吹委員が務めることを確認。 

公開又は 

非公開の別 

 

公開  

非公開の場合 

その理由（一部

非公開の場合を

含む） 

 

 

議事の経過 

１ 開会 

   尾畑町民窓口課長 

 

２ 委嘱状交付 

 

３ あいさつ 

   畑村副町長 
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４ 自己紹介 

 

５ 会長・副会長の選出 

   稲葉委員を会長に、大野委員を副会長に選出。 

 

６ 議事録承認委員の指名 

   承認委員は輪番制。今回の承認委員は、桑原委員及び伊吹委員が務め 

  ることに決定する。 

 

７ 議題 

 （１）令和４年度 寒川町自殺対策事業実施結果について、事務局より説明。 

 

【稲葉会長】 それでは、皆様から御質問、御意見をいただきたいと思いま

す。桑原先生、お願いいたします。 

 

【桑原委員】 資料５についてですが、今事務局から御説明があったように

「他の基本施策」や「重点施策」はきちんと取り組まれていて、

すばらしいと思っております。 

      ただ、広域行政推進事業の企画政策課の令和４年度の実施状況

に関する担当課評価が、「広域的に対応すべき課題が明確になっ

ていないため、事業構築ができていない」という記載があります。

それからもう１点、６番目の住民活動促進事業のところでも、「自

殺対策を目的としたボランティア団体は、把握している限り町内

にはありません」とあります。 

      まず、一つ目の企画政策課の課題に関しては、やはり自殺対策

は寒川町だけでできるものではないため、他の市町村、県あるい

は国との連携ということが必要になってくると思います。例えば

自死遺族支援などは、既に県や広域市町村との連携で取り組まれ

ていますが、その他にも救急で搬送された自殺未遂者の地域支援

などは、やはり広域連携での取り組みが必要だと思います。具体

的には、寒川町民の方が自殺企図で救急医療を利用して自宅に戻

ったとき、町としてどういう支援、フォローができるのかが課題

となります。その際には、茅ヶ崎市や藤沢市など近隣自治体との

情報交換などが必要になると思いますので、関係自治体の事務局

との相互連携についてもお考えいただきながら、ぜひ未遂者支援

施策の事業構築についても取り組んでいただけるとありがたい

なと思いました。 

      それから、二つ目の自殺対策の住民活動促進事業についてです



3 

 

が、様々な地域のボランテイア団体が、既に自殺対策に特化した

取り組みを展開しているということはもちろんないですよね。し

かし、例えば、地域には食生活の改善団体などの様々なボランテ

ィア団体が既にあるかと思います。そして、いずれの団体も地域

活動への展開については意識が高く、そうした日々の活動の中で

ゲートキーパーとしての重要な役割をとっていただける可能性

があります。というわけで、ぜひこうした既存のボランテイア団

体の方々を対象としたゲートキーパー養成研修を企画し、地域支

援ネットワークに参画していただけるよう協力要請をすること

についても、少し御検討いただければなと思います。以上になり

ます。 

 

【稲葉会長】 ありがとうございます。今の御質問に対して、事務局はいか

がですか。 

 

【事務局】 貴重な御意見をいただきまして、ありがとうございます。こち

らは担当課の方と調整したいと思いますので、よろしくお願いい

たします。 

 

【稲葉会長】 ありがとうございます。私もこの計画ができたときに、それ

ぞれの事業をやっていて、これで自殺が防げるのだろうかという

思いがありました。やはり、全ての課長さんに提出していただい

ている取り組みや事業が、必ずしも自殺予防に向けてやっている

というわけではないですよね。その辺も、佐藤委員は地域包括支

援センターが高齢者の相談に乗っている中で、どれだけ自殺のこ

とを考えながら対応されているかというと、さほどそういうこと

ではないのかなと思います。ですが、桑原先生が言われたように、

最終的には自殺予防につながっているという視点がとても大事

なのかなというのを、この委員会で先生などから教えていただい

て感じておりますので、何か自殺予防に役立ったというのが見え

たらとても良い報告がいただけたなと思いました。 

      それでは、小西委員お願いいたします。 

 

【小西委員】 資料４、自殺対策計画の重点施策の中に特に出ているのです

が、生きがいづくりの居場所であるシニアクラブなどの会員が減

少しているのは、新型コロナウイルスで事業やイベントができな

くなっているということもあるかと思いますが、このまま活動が

しぼんでしまうのは寂しいなと感じております。 
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      結局、お一人で住まれている高齢者の方というのは、話し相手

や楽しみを持つことで全然違ってきます。例えば、私たちは見回

りを定期的に行っています。その時にお会いできれば、安否確認

ができたということで安心なのですが、特に男性の方はイベント

などにお誘いしても、足が重いとか面倒くさいというのがありま

す。そのような方たちに、行ってよかったというような具体的で、

もっと活性化できるようなことを助言できればいいなと思って

おりますが、何かお考えでしょうか。 

 

【秋葉高齢介護課副主幹】 ありがとうございます。シニアクラブは少し人

数が減っているところもございます。定年延長でまだお仕事を続

けたいという方もいらっしゃるため、なかなか会員数が増えない

というのがあります。シニアクラブの認知度向上のために、今年

の４月に町民センターで、日々の活動の発表の場としてシニアフ

ェスタを開催いたしました。引き続き会員増加に向けて努めてい

きたいと思っております。 

 

【小西委員】 よろしくお願いします。 

 

【稲葉会長】 ありがとうございます。桑原先生から、広域的にというよう

なお話もありましたが、その辺りは何か動き等ございますでしょ

うか。寒川町だけでは、なかなか解決できない問題もあるという

ことなど、何か御意見等ございますか。 

 

【守村委員】 今、町で自殺計画の推進をしていただいていると思いますが、

もともと国の自殺総合対策大綱や県の自殺対策計画、各市町村の

取り組みがあり、それを推進していくことで日本全体の自殺者が

減っていくことを目指して、各自治体ごとに取り組みを進めてい

くことだと思います。 

      寒川町もお亡くなりになる方の傾向がプロファイルで出てい

ます。それを元に、全国の各地域の実情に応じた施策を打ってい

き、少しずつ効果が出てくることで時間をかけて自殺者数が減少

していくことを目指していくということだと思いますので、寒川

町でもそのように継続していければいいなと思っております。 

 

【稲葉会長】 ありがとうございます。伊吹先生、コロナ後の傾向などにつ

いて、現場で見ておられて何か感じるところはございますか。 
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【伊吹委員】 特に高齢の方ですかね。人付き合いが減ってしまって、なか

なかコロナ前に戻らないので孤独を感じられているようです。 

 

【稲葉会長】 ありがとうございます。そうすると、先ほど小西委員が言わ

れたように、外出することやレクリエーション、他の方とのふれ

あいというのが大切であるということがよく分かりました。どう

もありがとうございました。 

      その他御意見ございますか。よろしいでしょうか。 

      それでは、議題の（２）令和７年度～令和１０年度の次期計画策

定に向けたアンケートの実施について、事務局よりお願いいたし

ます。 

 

【事務局】 それでは、議題（２）を御説明いたします。 

      「支えあい、こころつながるまち さむかわ自殺対策計画」は、

令和６年度までの計画でございます。アンケートは、令和６年度

中に計画の策定作業を行うために、自殺対策に関する町民の皆様

のお考えなどを把握し、今後の自殺対策の取組を進めていく際の

参考とする目的で行い、前回同様インターネットによる実施とな

ります。今回、資料として令和元年度に実施いたしましたアンケ

ートを配付しております。アンケートの質問につきましては、回

答結果の比較ができるように令和元年度のアンケートとほぼ同

様にする予定でございます。このアンケートにつきまして、委員

の皆様から御意見をいただければと思います。よろしくお願いい

たします。 

 

【稲葉会長】 ありがとうございます。次期計画に向けて行うアンケートに

ついて何か御意見はございますか。 

      それでは、小西委員お願いいたします。 

 

【小西委員】 これは、パソコンや携帯によるアンケートでしょうか。 

 

【事務局】  そうです。 

 

【小西委員】 そういうのができない方に対しては、もう仕方ないのですよ

ね。 

 

【事務局】 そうですね。前回も同じ方法で実施いたしました。 
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【小西委員】 これは、令和元年度のアンケート用紙ということですよね。 

 

【事務局】 はい。これが、インターネットの画面で見られるようになって

おります。寒川町のｅマーケティングリサーチ制度というのがご

ざいまして、そこに登録されている方に対してアンケートを実施

いたしました。 

 

【小西委員】 そうすると、対象人数としてはどれくらいでしょうか。 

 

【事務局】 令和元年度はｅモニターの登録者は２２２名でしたが、現在は約

５００名となっております。紙でのアンケートを無作為に行うと、

受け取った方は自殺という文字を見て驚かれるのではないかと

いうことで、前回からｅマーケティングリサーチ制度を利用した

アンケートを行っております。 

 

【小西委員】 令和元年度時点で２２２名ということは、寒川町の全体の人口

からすると、登録している方は少ないですね。今回のアンケート

の対象というのは町民の方、全体に向けてということですよね。 

 

【事務局】 そうですね。町民の方で、ｅマーケティングに登録された方に

向けて実施いたしました。 

 

【小西委員】 令和元年度にアンケートを行ったとき、その結果得られた情

報をどこかに生かしているということですよね。ただアンケート

をとるだけでは意味がないですよね。 

 

【事務局】 この計画の中に、参考資料として後方のページに掲載させてい

ただいております。自由意見を記入いただくところがございます

ので、それも全て原文のまま掲載し、いただいた御意見を参考に

しております。 

 

【小西委員】 他の様々な部分でも、アンケートをとり、それを基に状況を

把握して、施策や対策マニュアルなどに起用する部分が多いので

すけれども、それが狭い範囲だとあまり意味がないのかなと思い

ました。多分、今後行う予定はあるかと思うのですけれども、ぜ

ひ、もう少し広範囲で実施できるような方法を考えていただれば

いいのかなと感じました。 
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【事務局】 ありがとうございます。確かに、今回想定しているｅマーケテ

ィングリサーチ制度は登録者数が少なく、あまり参考にならない

部分もあるかもしれませんが、今後検討してまいります。よろし

くお願いします。 

 

【稲葉会長】 その他、御意見いかがでしょうか。 

 

【守村委員】 このアンケートの問６に、「今までに、あなたの周りで自殺

をしてしまうのではないかと思われる人はいらっしゃいました

か」というのがありますが、これに「いた」とチェックした方な

どに対しては、このアンケートだけで終わってしまうというより

も、もし何か町の方に相談が必要であれば、こちらに相談をして

くださいといった相談窓口の紹介も一緒に記載しているとよろ

しいかなと思いました。 

 

【事務局】 ありがとうございます。問１２のところで、役場で実施しており

ます相談機関等を選択する項目もありますが、これだと分かりに

くいので、もう少し検討してまいります。どうもありがとうござ

います。 

 

【稲葉会長】 ありがとうございます。そのほか、アンケート項目等、御意

見いかがでございましょうか。 

      桑原先生、お願いいたします。 

 

【桑原委員】 前回の計画の中にもこのアンケートの結果が入っておりまし

て、今回同じような項目で、前回と比較してどう変化があったの

かということが１つ大きなポイントであると思いますし、対象者

をもう少し増やしたいところではあります。 

      あと、やはりこの３年間はコロナ禍の影響が相当大きく、新た

に子供や若者、それから女性の方々の自殺に係る問題が色々と出

てきておりますよね。ですから、そのような潜在的な課題も拾い

出せるような、長引くコロナ禍の中で新たに生じてきている要望

として、どのようなことがあるかということも含めて、追加で項

目を入れていただけるとありがたいなと思いました。 

 

【事務局】 貴重な御意見ありがとうございます。検討してまいります。 

 

【稲葉会長】 ありがとうございます。そのほか、御質問いかがですか。よ
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ろしいですか。 

      それでは、質疑についてはこの辺で終了といたします。 

      続きまして、議題（３）その他に移ります。皆様から何かござ

いますでしょうか。 

      では、桑原先生お願いいたします。 

 

【桑原委員】 度々失礼いたします。国の自殺対策については、昨年１０月に

コロナ禍を踏まえた自殺対策大綱の改定というのがなされたわ

けですけれども、その他にも今日までの間に、自殺対策に関連し

た施策が次々に打ち出されています。例えば、こども家庭庁がで

きるとか、孤独・孤立対策推進法が策定され、その担当室が新た

に設けられるとか、更にはＳＤＧｓに関する取り組みなど、様々な

自殺対策に関連する動きがあります。 

      自殺対策は、既に何度か申し上げたように、自殺予防から自殺

対策を経て、全ての地域住民の「生きる力を育む支援」へと変化

し、今日では「生きやすい地域づくり」を目指すことが自殺防止

につながっていくとされるようになりました。 

      先ほど稲葉会長が言われたように、国としての自殺対策が開始

された当初は、行政レベルでの取り組みで、果たして自殺者を減

らすことがきるのか、本当にこれでうまくいくのかということも

懸念されましたが、実際に国ぐるみで行って見たら自殺者は見事

に減少したわけです。 

      ということで、やはり地域住民の方一人ひとりが関心を持って

この問題に取り組むということが非常に大切になります。そのた

めには、町として様々な自殺対策の取り組みを行っているという

ことを、町民の方々に周知することも含めて、色々と工夫をして

いただけると大変ありがたいなと思います。 

      寒川町の自殺対策の改定素案の作成はこれからの課題である

と思います。いずれにしても、先般行われた国の自殺総合対策大

綱の見直しや、孤独・孤立対策、あるいはこども家庭庁の創設、

こどもの自殺対策緊急会議の開催について、もう既に資料が出て

おります。今後ますますそういった動きがあると思いますので、

それも少し加味しながら、寒川町の新たな改訂案について素案づ

くりをしていただけるとありがたいなと思います。私からは以上

です。 

 

【稲葉会長】 ありがとうございます。事務局、いかがでしょうか。 
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【事務局】 ありがとうございました。貴重な御意見だと思いますので、そ

ういった計画などを加味して素案を作成していきたいと思いま

す。よろしくお願いいたします。 

 

【稲葉会長】 ありがとうございます。そういったものに取り組みながら、

次期計画ができたら良いものにできるのではないかなと思いま

す。 

      そのほか、その他の委員の皆様方から御意見、御質問はござい

ますでしょうか。よろしいですか。事務局、ございますか。 

 

【事務局】 御審議ありがとうございました。それでは、１点御連絡させて

いただきます。次回の会議の開催時期は３月を予定しておりま

す。また、近くなりましたら皆様に日程調整をお願いしたいと思

いますので、どうぞよろしくお願いいたします。 

 

【稲葉会長】 ありがとうございます。３月にアンケート結果が出るという

ことでしょうか。また、そのとき計画案はできておりますか。 

 

【事務局】 おそらく、アンケート結果は出るかと思いますが、計画案はま

だできていないかもしれません。 

 

【稲葉会長】 事務局から、その他の説明がありました。皆様から御質問は

よろしいでしょうか。 

      それでは、予定されていました本日の議題は以上となります。

進行を事務局のほうにお返しいたします。 

 

【事務局】 稲葉会長、議事進行お疲れさまでした。ありがとうございまし

た。 

      皆様、本日はお忙しい中お集まりいただきまして、貴重な御意

見もいただき感謝申し上げます。今後の本町の自殺対策計画の推

進に御協力をお願いいたしまして、閉会とさせていただきます。

ありがとうございました。 

 

配付資料 

 資料１  寒川町自殺対策推進協議会委員名簿 

 資料２  寒川町自殺対策計画推進協議会設置要綱 

 資料３  寒川町自殺対策計画進捗確認シート（基本施策） 

 資料４  寒川町自殺対策計画進捗確認シート（重点施策） 

 資料５  寒川町生きる支援の関連施策一覧 



10 

 

 資料６  自殺に関するアンケート 

 机上配付 寒川町自殺対策庁内連絡会委員名簿 

議事録承認 

委員及び 

議事録確定 

年月日 

・桑原委員 ・伊吹委員 

 

                      （令和５年９月２７日確定） 

  


